

von Priene 6 Z. 12 δεδῶσθαι δὲ αὐτῶι καὶ πολιτείαν καὶ ἱερῶν μετουσίαν καὶ ἀρχείων, 7 Z. 15 (ohne Erwähnung der πολιτεία, ebenso 8 Z. 40), ἱε[ρῶν καὶ ἀρχείων καὶ τῶν] ἔλλαμ μετουσίαν 9 Z. 1, 10 Z. 13, 12 Z. 22 mit meiner Verbesserung Wiener Studien XXIX 4; die durch ihre Hyperdorisieren merkwürdige Inschrift aus Chersonesos, die B. Latyschew im Journal des Ministeriums der Volksaufklärung N. S. VIII (1907 Nr. 3) 4 S. 140 f. veröffentlicht hat, sagt Z. 14: μετοχ]άν τε πάντων τῶν ἐν τῇ πόλει ὄν καὶ τοῖς ἐνφύ[τοις τ]ῶν ἀσιῶν μέτεστιν (hat der Steinmetz, da die Abbildung nach ἐνφυ- noch einen senkrechten Strich vor dem Bruche zeigt und ἐνφύ[τ|οις gegen die sonst durchgeführte Silbenteilung verstößt, mit Einschub eines Ny ἐνφύ[ν|τοις geschrieben oder, eben um dieser Rechnung zu tragen, einen Buchstaben unvollendet gelassen?). In dem nach dem Ratsbeschlusse verzeichneten Volksbeschlusse geht der Formel, die von der Teilnahme an allen Rechten der übrigen Thasier handelt, die Bestimmung voran: [ῶσοι oder wie immer ἐκ Θα]σίωγ γυναικῶν εἰσιν, τότος Θασίος εἶναι, in der dieselbe Formel verwendet ist, wie z. B. in dem Beschlusse der Athener über die Aufnahme der Samier in die athenische Bürgerschaft Sylloge 56 Z. 12 Σαμίος Ἀθηναίος εἶναι und in anderen Beschlüssen, welche das Bürgerrecht an Massen erteilen, vgl. E. Szanto, Das griechische Bürgerrecht S. 10 f.

Wie durch diesen Volksbeschlusse entweder allen oder nur gewissen Söhnen thasischer Bürgerstöchter, doch wohl in einer Zeit, in der schwere Kämpfe den männlichen Teil der Bürgerschaft sehr vermindert hatten, das thasische Bürgerrecht zuerkannt wird, so hat die Stadt Phalanna durch den zuerst von W. Dittenberger, Observationes epigraphicae p. IV richtig gedeuteten, von E. Szanto, Griechisches Bürgerrecht S. 59 f. in diesem Zusammenhange nicht berücksichtigten Beschlusse IG IX 2, 1228 den Perrhaibern, Dolopern, Ainianen, Achaiern, Magneten καὶ τοῖς ἐς τῶν Φαλανναίων, die sich melden und die Dokimasie bestehen, das Bürgerrecht verliehen. Aristoteles' Bemerkungen über eine solche Ausdehnung des Bürgerrechtes, Politik III 1278 a 26, sind so lehrreich, daß ich mich nicht enthalten kann, sie herzusetzen: ἐν πολλαῖς δὲ πολιτείαις προσεφέλλεται καὶ τῶν ξένων ὁ νόμος· ὁ γὰρ ἐκ πολιτίδος (vgl.